

# TIEMPO NUEVO

*Internacional*

por **Addhemar Sierralta**

Año 13 No. 440

Miami, 05 de octubre de 2021

\*\*\*\*\*

## COMENTARIOS Y CORRESPONDENCIA

Agradeceremos sus comentarios y correspondencia a [aldy103@hotmail.com](mailto:aldy103@hotmail.com) o a [aldy103@gmail.com](mailto:aldy103@gmail.com).

Los artículos firmados son de exclusiva responsabilidad de sus autores y no necesariamente compartimos sus opiniones.

### HOY :

- **EN NOMBRE DE LOS AMBIENTALISTAS, ME DISCULPO POR FOMENTAR EL MIEDO AL CAMBIO CLIMÁTICO.** Por Michael Shellenberger (U.S.A).
- **LA PALABRA EXTRAVIADA.** Por Enrique Guillermo Avogadro (Argentina).
- **EL FUTURO QUE NOS ESPERA.**
- **QUÉ DICEN LOS KHIPUS INKAS.** Por Alfonsina Barrionuevo (Perú).
- **AREQUIPA, COMO PARÍS Y EUROPA, TUVO SU BELLE ÈPOQUE.** Por Juan Guillermo Carpio Muñoz (Perú).
- **ELLA LO LLAMÓ DESDE EL AEROPUERTO (Microrrelato).** Por Andrés Fornells (España).
- **LA SELVA NUESTRA.** Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).

## **EN NOMBRE DE LOS AMBIENTALISTAS, ME DISCULPO POR FOMENTAR EL MIEDO AL CAMBIO CLIMÁTICO.**

**Por Michael Shellenberger (U.S.A).**

*Colaboración de nuestro amigo Julio Suárez Lorca, quien nos alcanzara esta nota de suma importancia que compartimos con ustedes. Michael ha escrito un libro al respecto que vale la pena leer.*

En nombre de los ambientalistas de todo el mundo, me gustaría disculparme formalmente por el susto al cambio climático que hemos creado en los últimos 30 años. El cambio climático está ocurriendo. No es el fin del mundo. Ni siquiera es nuestro problema ambiental más grave.

Puede parecer una persona extraña que diga todo esto. He sido un activista del clima durante 20 años y un ambientalista durante 30.

Pero como experto en energía al que el Congreso le pidió que diera un testimonio experto objetivo, e invitado por el Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático (IPCC) a servir como Revisor Experto de su próximo Informe de Evaluación, siento la obligación de disculparme por lo mal que los ambientalistas hemos engañado al público.

Aquí hay algunos hechos que pocas personas conocen:

Los humanos no están causando una "sexta extinción masiva"

El Amazonas no es "los pulmones del mundo"

El cambio climático no está empeorando los desastres naturales.

Los incendios han disminuido un 25% en todo el mundo desde 2003.

La cantidad de tierra que usamos para la carne - el mayor uso de la tierra de la humanidad - ha disminuido en un área casi tan grande como Alaska.

La acumulación de combustible de madera y más casas cerca de los bosques, no el cambio climático, explican por qué hay más, y más peligrosos, incendios en Australia y California.

Las emisiones de carbono han estado disminuyendo en las naciones ricas durante décadas y alcanzaron su punto máximo en Gran Bretaña, Alemania y Francia a mediados de los años setenta.

La adaptación a la vida bajo el nivel del mar hizo que los Países Bajos fueran ricos y no pobres.

Producimos 25% más alimentos de los que necesitamos y los excedentes de alimentos seguirán aumentando a medida que el mundo se calienta

La pérdida de hábitat y la matanza directa de animales salvajes son amenazas mayores para las especies que el cambio climático.

El combustible de madera es mucho peor para las personas y la vida silvestre que los combustibles fósiles.

La prevención de futuras pandemias requiere más, no menos, agricultura "industrial".

Sé que los hechos mencionados anteriormente sonarán como "negación del clima" para muchas personas. Pero eso sólo muestra el poder del alarmismo climático.

En realidad, los hechos mencionados proceden de los mejores estudios científicos disponibles, incluidos los realizados o aceptados por el IPCC, la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza (UICN) y otros importantes órganos científicos. Algunas personas, cuando lean esto, se imaginarán que soy un antiambientalista de derecha. No lo soy. A los 17 años, viví en Nicaragua para mostrar mi solidaridad con la revolución socialista sandinista. A los 23 años recaudé dinero para las cooperativas de mujeres guatemaltecas. A los 20 años viví en la semi-Amazonia investigando con pequeños agricultores que luchaban contra las invasiones de tierra. A los 26 años ayudé a exponer las malas condiciones de las fábricas de Nike en Asia.

Me convertí en ecologista a los 16 años cuando organicé un evento para recaudar fondos para Rainforest Action Network. A los 27 años ayudé a salvar las últimas secoyas antiguas desprotegidas de California. A los 30 años abogué por las energías renovables y ayudé con éxito a persuadir a la administración Obama para que invirtiera 90 mil millones de dólares en ellas. En los últimos años ayudé a salvar suficientes plantas nucleares de ser reemplazadas por combustibles fósiles para evitar un fuerte aumento de las emisiones, hasta que el año pasado, evité en su mayoría hablar en contra del miedo al clima. En parte porque estaba avergonzado. Después de todo, soy tan culpable de alarmismo como cualquier otro ambientalista. Durante años, me referí al cambio climático como una amenaza "existencial" para la civilización humana, y lo llamé "crisis".

Pero sobre todo estaba asustado. Me quedé callado sobre la campaña de desinformación climática porque tenía miedo de perder amigos y fondos. Las pocas veces que reuní el coraje para defender la ciencia del clima de aquellos que la tergiversan, sufrí duras consecuencias. Así que me mantuve al margen y no hice casi nada mientras mis compañeros ambientalistas aterrorizaban al público.

Incluso me mantuve al margen mientras la gente en la Casa Blanca y muchos en los medios de comunicación trataban de destruir la reputación y la carrera de un destacado científico, buen hombre y amigo mío, Roger Pielke, Jr., demócrata progresista de toda la vida y ambientalista que testificó a favor de las regulaciones de carbono. ¿Por qué lo hicieron? Porque su investigación prueba que los desastres naturales no están empeorando.

Pero entonces, el año pasado, las cosas se salieron de control.

Alexandria Ocasio-Cortez dijo: "El mundo se va a acabar en doce años si no abordamos el cambio climático". El grupo ambientalista más importante de Gran Bretaña afirmó que "El cambio climático mata a los niños".

El periodista verde más influyente del mundo, Bill McKibben, calificó el cambio climático como el "mayor desafío que los humanos han enfrentado" y dijo que "acabaría con las civilizaciones".

Los periodistas de la corriente principal informaron, repetidamente, que el Amazonas era "los pulmones del mundo", y que la deforestación era como una bomba nuclear que estallaba.

Como resultado, la mitad de las personas encuestadas en todo el mundo el año pasado dijeron que pensaban que el cambio climático haría que la humanidad se extinguiera. Y en enero, uno de cada cinco niños británicos dijo a los encuestadores que tenían pesadillas sobre el cambio climático.

Tanto si tienes hijos como si no, debes ver lo equivocado que está esto. Admito que puedo ser sensible porque tengo una hija adolescente. Después de que hablamos de la ciencia se tranquilizó. Pero sus amigos están profundamente desinformados y por lo tanto, comprensiblemente, asustados.

Así que decidí que tenía que hablar. Sabía que escribir algunos artículos no sería suficiente. Necesitaba un libro para exponer adecuadamente todas las pruebas.

Así que mi disculpa formal por nuestro alarmismo viene en la forma de mi nuevo libro, Apocalipsis Nunca: Por qué el alarmismo ambiental nos perjudica a todos.

Está basado en dos décadas de investigación y tres décadas de activismo ambiental. En 400 páginas, con 100 notas finales, Apocalypse Never cubre el cambio climático, la deforestación, los residuos plásticos, la extinción de especies, la industrialización, la carne, la energía nuclear y las energías renovables.

Algunos puntos destacados del libro:

Las fábricas y la agricultura moderna son las claves para la liberación humana y el progreso ambiental.

Lo más importante para salvar el medio ambiente es producir más alimentos, en particular carne, en menos tierra.

Lo más importante para reducir la contaminación del aire y las emisiones de carbono es pasar de la madera al carbón, del petróleo al gas natural y al uranio.

Un 100% de renovables requeriría aumentar la tierra utilizada para la energía del 0,5% actual al 50%.

Deberíamos querer que las ciudades, las granjas y las centrales eléctricas tengan densidades de energía más altas, no más bajas.

El vegetarianismo reduce las emisiones de uno en menos de un 4%.

Greenpeace no salvó a las ballenas, cambiando el aceite de ballena por petróleo y el aceite de palma lo hizo.

La carne de vacuno "de granja" requeriría 20 veces más tierra y produciría un 300% más de emisiones.

El dogmatismo de Greenpeace empeoró la fragmentación de la selva del Amazonas

El enfoque colonialista de la conservación de los gorilas en el Congo produjo una reacción que puede haber dado lugar a la matanza de 250 elefantes  
¿Por qué nos engañaron tanto?

En los tres últimos capítulos de *Apocalypse Never* expongo las motivaciones financieras, políticas e ideológicas. Los grupos ecologistas han aceptado cientos de millones de dólares de los intereses de los combustibles fósiles. Grupos motivados por creencias anti-humanistas forzaron al Banco Mundial a dejar de intentar acabar con la pobreza y en su lugar hacer la pobreza "sostenible". Y la ansiedad por el estado, la depresión y la hostilidad hacia la civilización moderna están detrás de gran parte del alarmismo.

Una vez que te das cuenta de lo mal informados que hemos estado, a menudo por personas con motivaciones claramente desagradables o poco saludables, es difícil no sentirse engañado.

¿Apocalipsis nunca hará ninguna diferencia? Ciertamente hay razones para dudarlo.

Los medios de comunicación han estado haciendo pronunciamientos apocalípticos sobre el cambio climático desde finales de los años 80, y no parecen dispuestos a detenerse.

La ideología detrás de las alarmas ambientales - el maltusianismo - ha sido repetidamente desacreditada durante 200 años y sin embargo es más poderosa que nunca.

Pero también hay razones para creer que el alarmismo ambiental, si no llega a su fin, tendrá un poder cultural decreciente.

La pandemia de coronavirus es una crisis real que pone la "crisis" climática en perspectiva. Incluso si usted piensa que hemos reaccionado exageradamente, Covid- 19 ha matado a casi 500.000 personas y destrozado las economías de todo el mundo.

Las instituciones científicas, entre ellas la OMS y el IPCC, han socavado su credibilidad a través de la repetida politización de la ciencia. Su existencia y relevancia futuras dependen de un nuevo liderazgo y de una reforma seria.

Los hechos siguen siendo importantes, y los medios de comunicación social están permitiendo que una gama más amplia de voces nuevas e independientes compitan con los periodistas ambientalistas alarmistas en las publicaciones de legado.

Las naciones se están reorientando hacia el interés nacional y alejándose del maltusianismo y el neoliberalismo, que es bueno para la energía nuclear y malo para las energías renovables.

La evidencia es abrumadora de que nuestra civilización de alta energía es mejor para la gente y la naturaleza que la civilización de baja energía a la que los alarmistas del clima nos devolverían.

Y las invitaciones que recibí del IPCC y del Congreso a finales del año pasado, después de que publicara una serie de críticas al alarmismo climático, son señales de una creciente apertura a nuevas ideas sobre el cambio climático y el medio ambiente.

Otra señal es la respuesta a mi libro por parte de los científicos del clima, los conservacionistas y los estudiosos del medio ambiente. "Apocalypse Never es un libro extremadamente importante", escribe Richard Rhodes, el autor ganador del Pulitzer de "The Making of the Atomic Bomb". "Este puede ser el libro más importante sobre el medio ambiente jamás escrito", dice uno de los padres de la ciencia climática moderna, Tom Wigley.

"Nosotros los ambientalistas condenamos a aquellos con opiniones antiéticas de ser ignorantes de la ciencia y susceptibles de ser confirmados", escribió el ex jefe de The Nature Conservancy, Steve McCormick. "Pero demasiado a menudo somos culpables de lo mismo. Shellenberger ofrece "amor duro": un desafío a las ortodoxias arraigadas y a las mentalidades rígidas y autodestructivas. Apocalipsis Nunca sirve de vez en cuando picazón, pero siempre bien elaborado, puntos de vista basados en la evidencia que ayudará a desarrollar el 'músculo mental' que necesitamos para imaginar y diseñar no sólo un esperanzador, pero un futuro alcanzable ".

Eso es todo lo que esperaba al escribirlo. Si ha llegado hasta aquí, espero que esté de acuerdo en que quizás no sea tan extraño como parece que un ambientalista de toda la vida, progresista y activista del clima sintiera la necesidad de hablar en contra del alarmismo.

Además espero que acepte mis disculpas.

Síganme en Twitter. Echa un vistazo a mi página web o a algunos de mis otros trabajos.

## **LA PALABRA EXTRAVIADA.**

### **Por Enrique Guillermo Avogadro (Argentina).**

*"Lo peor de las pestes no es que matan a los  
cuerpos, sino que desnudan las almas".  
Albert Camus*

Aún fuertemente conmocionado por el tamaño de la sideral golpiza recibida en las PASO, el Gobierno intenta recuperar al menos parte de los huidizos votos que lo habían acompañado en 2019, cuando tantos se dejaron engañar por la imagen de un Alberto Fernández conciliador y pacífico. Y, para hacerlo, tuvo que ceder posiciones claves a favor de los tan despreciados caciques territoriales del peronismo, tanto a nivel nacional cuanto de la Provincia de Buenos Aires; en la práctica, ambos poderes ejecutivos han sido intervenidos y el Presidente Nada y el Gobernador Axel Kiciloff ratificaron que eran, y seguirán siendo, meras figuras decorativas.

El equipo convocado para enfrentar las elecciones es por demás preocupante, ya que ha organizado monstruosos fraudes electorales en el pasado reciente: Juan Manzur (Gobernador de Tucumán, ahora Jefe de Gabinete), Aníbal Fernández (Ministro de

Seguridad), Daniel Bejas (hoy Juez de la Cámara Nacional Electoral, ex Juez Federal de Tucumán y apoderado del PJ de José Alperovich), Alejo Ramos Padilla (Juez electoral de la Provincia de Buenos Aires), Walter Bento (ídem de Mendoza, con orden de detención vigente y salvado por el kirchnerismo esta semana), y tantos otros colegas que fueron designados para contentar a los señores feudales.

El jueves, después de un estruendoso silencio y de un retiro patagónico siempre tan costoso para un país quebrado, en una reiteración de su ancestral costumbre de desaparecer cuando ocurren tragedias, Cristina Fernández volvió a la Casa Rosada para acompañar a su penoso mandado en un acto con pretensiones electoralistas, en el que anunciaron confusas e increíbles medidas para -como si alguien pudiera creer al Gobierno- reconciliarse con su más antiguo y tradicional enemigo, el campo.

No voy a hacer aquí una exégesis de un proyecto cuya aplicación concreta se extendería por años, pero garantizo que nada cambiará en la ideología de los funcionarios y, peor aún, en la imbecilidad de los probadamente fracasados y obsoletos criterios con los que analizan y regulan las actividades agropecuarias. El nuevo Ministro de Agricultura, Julián Domínguez, después de levantar levemente (sólo para China y de vaca conserva) el duro cepo a la exportación de carne -una medida irracional que, en la época de Guillermo Moreno, nos costó la pérdida de doce millones de cabezas de ganado y de numerosos mercados que habíamos conquistado con enorme esfuerzo, beneficiando así a Brasil y a Uruguay- dijo que "el Estado debe administrar los saldos exportables", un remedo del IAPI.

Pero sí quiero detenerme en las palabras finales del Presidente Nada. Con su mejor cara de póker, dijo que se autopercibía como si sólo hubiera estado en su cargo cien días, y nos llamó a creerle cuando nos convoca ahora a la misma reconciliación y a la seráfica paz interior que nos propuso el 19 de diciembre de 2019, en su discurso de asunción; acentuó que la pandemia que nos afectó debía dar paso a una atmósfera de recuento nacional, y que debíamos creer en su palabra.

Tamaño dislate sólo puede tener dos explicaciones: es amnésico o es un cínico que cree que somos irremediablemente idiotas. Se trata del mismo sujeto que nos encerró en la "cuareterna" más larga del mundo, que fundió miles de empresas y expulsó a muchas otras, que llevó la pobreza al 40,6% y la indigencia al 10,7% (con algunas provincias que superan fuertemente esos índices), que trajo una inflación anual de 50%, que dividió a la sociedad entre "buena gente" (sólo los votantes del Frente para Todos) y los "odiadores seriales" (el 52% restante), que permitió que existieran la corrupción más escandalosa en la compra de insumos y los paralelos "vacunatorios VIP", que nos obligó a inmunizarnos con las peores vacunas por ideología, que nos impidió despedir y velar a nuestros 115.000 muertos mientras festejaba el caro cumpleaños de su concubina, que impidió a nuestros hijos y nietos tener clases durante casi dos años mientras su perro recibía lecciones diarias, que nos prohibió atender a nuestras enfermedades terminales mientras obtenía tratamientos de fertilidad asistida para su pareja, que liberó a miles de asesinos y violadores que hoy asolan nuestras ciudades, que expandió al infinito los mercados liberados a la droga, que nos aisló del mundo cerrando los cielos y asociándonos a los regímenes más perversos.

El adefesio político organizado por la Presidente Vice para volver al poder tuvo un efecto letal sobre el país, comparable sólo con aquéllos que han sufrido devastadoras

guerras, pero el Presidente Nada parece no darse por enterado y continúa mintiéndonos descaradamente, cambiando de color según la ocasión y convirtiendo a su palabra -la misma en la que ahora nos pide que creamos- en algo irremisible extraviado; si no fuera tan trágico, podríamos recordar que del ridículo no se regresa, y Alberto Fernández insiste en recaer en él.

Como era previsible, el Gobierno está inundando el país de papelitos de colores y regalando, con descaro, electrodomésticos a ciudadanos que, literalmente, no tienen agua corriente, luz ni gas para hacerlos funcionar y que, naturalmente, los venden o los canjean por comida. Pero tengo una fuerte sensación de la inutilidad que tendrán estos movimientos en orden a obtener un vuelco en la voluntad de los votantes, porque percibo un enorme descontento, y hasta una profunda rabia, en los estratos más sumergidos de la sociedad; da la impresión de que el hartazgo ya supera a la ignorancia y al sometimiento de los más pobres a la dádiva de los caudillos de turno. Si le sumamos a ese sentimiento la rapidez con que se licúan los míseros salarios y hasta los planes sociales, precisamente por influencia de ese desparramo de moneda sin valor, tenemos el combo perfecto que lo justifica.

Ahora, la cuestión es qué hará el Gobierno, con un Banco Central exhausto y depredado, a partir del 15 de noviembre, sea cual fuere el resultado de las cruciales elecciones del día anterior. ¿De qué se va a disfrazar para evitar una brusca máxidevaluación?, ¿con qué dólares afrontará sus compromisos externos?, ¿cómo hará para permitir las importaciones esenciales para los procesos productivos, aún de aquéllos que generan divisas por su exportación?, ¿con qué dinero devolverá a los bancos los depósitos de los particulares que se llevó a cambio de bonos? Son muchas incógnitas para un peronismo que, casi por primera vez en su larga historia, deberá pagar la cuenta de tantos zafarranchos en que ha incurrido.

*Bs.As., 2 Oct 21*

## **EL FUTURO QUE NOS ESPERA.**

*Análisis hecho por expertos para The Economist, la influyente publicación inglesa, que trata del "Futuro que nos espera". Traducción: Magda Sánchez, y colaboración de nuestro amigo Julio Suárez Lorca.*

Si lo dice The Economist, cuyas "predicciones" en materia económica, política y social, resultan siempre ciertas, hay que prestarle atención, pues es claro, que son la expresión (muchas veces y casi siempre veladas tras figuras metafóricas, analogías, etc.) de las DECISIONES previamente tomadas e impuestas por la elite global a la sociedad mundial.

Y en este caso tales "predicciones" corresponden a lo que han llamado "la nueva normalidad", que, no es otra cosa que el tal Nuevo Orden Mundial en marcha.

"El futuro que nos espera", según The Economist.

Resumen de los 20 puntos de un análisis que hizo la revista con más de 50 expertos acerca de lo que viene en el futuro inmediato.

1-Los humanos deseamos volver a socializar, pero el trabajo a distancia básicamente se quedará igual. El modelo mixto de trabajo es irreal, simplemente seguiremos trabajando en línea desde nuestras casas cada vez más adaptadas y con reuniones en lugares divertidos y diferentes para socializar y conectar. Se crearán múltiples espacios para grandes juntas digitales con todas las soluciones. Nadie quiere vivir en el tráfico ni en esa vorágine de información y trabajo otra vez.

2-Las oficinas cierran en un porcentaje altísimo y ese modelo atrasado es retomado por tecnologías de vanguardia. Cada día tendremos más asistentes digitales para trabajar en forma eficiente. Esos grandes corporativos serán recordados por siempre como los enormes mamuts de 1980-2020 en extinción. La gente no siempre trabajó así, y no trabajará por siempre en ese mismo esquema.

3-Desaparecerán en por lo menos 50% de los hoteles de convenciones. Nunca regresan los viajes, congresos o reuniones de trabajo como eran, si es que se pueden hacer en línea. El turismo de trabajo desaparece prácticamente. Las llamadas se convierten en videollamadas. Las juntas internacionales en juntas en línea. Los grandes congresos en sistemas tecnológicos. Nuevos lanzamientos de productos en forma digital y tecnologías novedosas.

4-Las casas se vuelven más tecnológicas y adaptadas al trabajo diario. Muchas empresas se dedicarán a solucionar las necesidades de trabajar desde casa. La casa cambia de ubicación. Hoy se puede vivir fuera de una gran ciudad, trabajar igual y generar el mismo valor. La ubicación física pasa a un segundo término para las empresas, pero a un primer término para los trabajadores.

5-La productividad ya no depende de un jefe que te revise, ahora una plataforma medirá tus resultados, KPI's y tiempos eficientes. La forma de contratar personal se replantea. Contratar al mejor del mundo hoy es más fácil, económico y eficiente. No habrá diferencia entre contratar personal local y extranjero. Hoy todos somos globales.

6-Todo lo rutinario se vuelve virtual y en esquema de suscripción. Desde iglesias, arte, gimnasios, cines, entretenimientos. A veces iremos a esos espacios físicos, pero la baja demanda no permitirá mantener las infraestructuras que esos lugares tenían antes. Menos instituciones o espacios de este tipo podrán mantenerse abiertos. Servicios sofisticados a domicilio por medio de VR llegaran muy pronto.

7-Las empresas que no inviertan por lo menos 10% en nuevas tecnologías desaparecerán. La empresa tradicional llegó a su fin en 2020. Sólo queda esperar a su muerte definitiva. Con recursos limitados las empresas requieren más certidumbre y mejores inversiones. Una empresa tecnológica, nueva y pequeña, puede desbancar a una que lleva haciendo lo mismo en los últimos 50 años. Así como el modelo de "dark kitchen" ha crecido muchos servicios copiarán el modelo.

8-El turismo de entretenimiento regresa totalmente fortalecido en el segundo semestre de 2023, siempre acompañado con mucha tecnología en su operación, desde la compra, la operación y las experiencias a recibir. La gente aprecia más que nunca visitar lo natural, pero con soluciones altamente tecnológicas. Lugares más remotos, experiencias más auténticas apoyadas con asistencia digital 24/7. La interacción es la base del

entretenimiento del futuro. Ser parte, experimentar algo auténtico y descubrir información en forma dinámica.

9-El manejo de datos personales se vuelve más delicado y las grandes plataformas cambiarán. La gente pagará servicios por suscripción porque preferirá conocer cómo se maneja su información personal. Pagará para mantener el control de sus datos. Las grandes marcas hoy valen por su credibilidad. Todo se puede copiar o replicar menos el prestigio. El valor de la empresa hoy depende de muchos factores y no nada más de su venta anual.

10-Los empleos se reducirán dramáticamente, pues muchas funciones y operaciones simples las resolverá la AI. Para 2030, la IA ya manejará operaciones complicadas en millones de lugares. Pero la adopción general inicia en este 2021. Se aproxima una temporada de despidos globales muy grande. El desempleo se da por razones multifactoriales y no solamente a consecuencia de la crisis económica.

11-La educación nunca volverá a ser igual. Será presencial pero tecnológicamente adaptativa. Cada quien lo que necesita. Estudiar Offline y On-line será lo normal. Las escuelas y universidades se transformarán en un esquema híbrido para siempre. Se regresa al esquema de contratar gente muy preparada para llenar puestos importantes, pero se aceptarán candidatos sin título universitario para puestos menos importantes si tienen la experiencia necesaria.

12-El sistema médico se adaptó a lo digital con tecnología a distancia para siempre. Una cita médica en teleconferencia será lo normal. La gente seguirá con pruebas de Covid-19 rápidas por todo 2021-2022 para sentirse seguros. La vacuna se acelerará mucho, pero encontrará grandes retos en el camino. Los grandes hospitales replantean su operación por las crisis económicas que han sufrido por la pandemia. La gente enfermará menos de virus y bacterias gracias a una limpieza escrupulosa en el manejo de alimentos.

13-Los patrones de consumo personal sufrirán grandes cambios, pues surgirán nuevas formas de comercio y la gente tenderá a ahorrar más. Un porcentaje alto del gasto familiar se destinará a actividades que hoy no se pagan y se reducirán otro tipo de adquisiciones. La compra de artículos como ropa elegante se substituye por prendas casuales. Sigue la transformación radical de hábitos en. La electrónica sigue siendo el producto más apreciado y adquirido.

14-El comercio sigue creciendo, pero en línea, entran jugadores como Facebook, Tik-Tok y YouTube que competirán con Amazon. Cierra un porcentaje cercano a 50% de tiendas físicas globales. Las tiendas que sobrevivan serán para vivir experiencias y show rooms, pero el comercio real para finales de 2025 será mayor en línea que presencial en muchos rubros. Los grandes centros comerciales quedarán atrapados en el tiempo. Muy pocos sobrevivirán a largo plazo.

15-El cambio climático será un tema muy hablado y apoyado. Grandes industrias seguirán transformándose y se generalizará el uso de la IA para hacer mejor y sostenible ambientalmente la producción de bienes y servicios. La adopción de bicicletas como transporte principal seguirán creciendo gracias a la transformación de las ciudades. El tema Covid dará paso al cambio climático como principal preocupación. Se abre una

ventana de oportunidad para la colaboración internacional con el propósito de ayudar a transformar y resolver los grandes temas.

16-Nuevos modelos de información y noticias por suscripción con más transparencia ayudarán a dar contenidos y opacarán a las “fake news” La credibilidad y transparencia será la piedra angular de todas las empresas. La gente está cansada de tanta información y prefiere sistemas dirigidos y normados por expertos para interactuar en redes. La inmediatez seguirá siendo altamente valorada.

17- La salud mental se vuelve un tema recurrente y grandes plataformas ayudarán a la gente a sobrellevar las situaciones de agresividad, soledad y angustia que han vivido al estar aisladas. Uno de los grandes lastres de 2020 será la complicación para trabajar nuevamente en equipo. Mucho que trabajar, mucho que replantear. Las crisis de liderazgo en las empresas cada día serán más comunes.

18-Las grandes problemáticas como la educación, la salud, la energía, la seguridad, la política, la destrucción de la clase media, tomarán los reflectores y las empresas tecnológicas desarrollarán soluciones. Se invierten grandes capitales a hacer el bien, mientras que se resuelven los problemas globales. Emprendimiento social en su máxima expresión con resultados económicos muy sustanciosos.

19- Todo se va a lo natural y saludable. Comida, experiencias y forma de interactuar. Lo de hoy es 100% natural. Producir los propios alimentos, meditar y ejercitarse, pasan a ser parte del día a día. La permacultura y los sistemas de producción personales eficientes crecerán exponencialmente. Muchos querrán producir y consumir alimentos sanos. Tenderá a fortalecerse el consumo local. Ser más sano es el “nuevo lujo”. Los productos suntuosos pierden valor y justificación. El reciclado regresa con mucha más fuerza después de un año de desperdicios incontrolables, ahora con grandes tecnologías que inician y resuelven realmente los problemas generados en el pasado.

20-El mundo está viendo este año un nuevo inicio. Un renacimiento. Le gente replanteará sus metas personales, de trabajo, de salud, de dinero y espirituales. Vienen grandes oportunidades para satisfacer todos esos requerimientos y cambios de pensamiento. Un nuevo inicio anclado en valores fortalecidos. Muchos comportamientos se transformarán y nunca regresarán. Acumular, consumir y vivir por lo material pasa al lado negativo de la conversación.

La innovación, la tecnología, lo natural y el pensamiento complejo, no lineal tenderán a ser la base de la nueva realidad. Seguir haciendo lo mismo sin replantear sus actitudes y actividades en 2021 es ir directo al precipicio. Todos están a tiempo de encontrar nuevos caminos. Las directrices están definidas. Simplemente hay que encontrar las nuevas rutas personales o empresariales.

## **QUÉ DICEN LOS KHIPUS INKAS.**

**Por Alfonsina Barrionuevo (Perú).**

*De PERÚ: MUNDO DE LEYENDAS de nuestra colaboradora y amiga Alfonsina.*

Esta nota que va a continuación debió ser el principio de mi último libro. Sin embargo, al investigar qué sucedió en el Qosqo cuando llegaron los españoles cambié de parecer. Lo que hicieron fue terrible. Ya lo verán en un próximo blog.

Este libro es el inicio de un sueño, entrar en el iluminado corazón del Qosqo para recorrer caminos escondidos en busca de su verdadera historia. Al revisar las crónicas del siglo XVI y XVII me fui dando cuenta cómo deseaban los españoles proyectar una imagen equivocada de la capital del mundo andino. Un propósito que no es el mío porque yo quiero que no se vea a los señores Inkas como terceros, a los que se examina de lejos con una lupa invertida, sino reunidos conmigo bajo la misma fronda. En esa circunstancia me ha sido dado descubrir, en la interlínea de los mismos manuscritos, a unos sabios maestros, los khipukamayúq. Nadie mejor que ellos para develar incógnitas y sacarlas a la luz. No he hecho más que seguirles y en los 'ñudos'\* de sus cordeles surgen las respuestas a preguntas que se quedaron flotando en el infinito, me parece por una eternidad.

Afortunadamente vienen del ayer con su mensaje al presente derribando miles de barreras. Veamos cómo habrían registrado la preparación geológica del escenario donde se desarrolló el Qosqo, si lo hubieran avizorado desde una estrella.

Habrían tomado el colmillo de un mastodonte para el ramal principal, tejiendo el pelo erizado de los megaterios o perezosos gigantes como cuerdas, conchas gigantes para los ñudos donde brillaran las turquesas del cielo con engarces diamantinos de hielo. Antecesores prehistóricos de Guaman Poma que relata detalladamente/brillantemente la acción del khipukamayúq mayor Kuntur Chawa que usó el pelo grueso de los ciervos viejos como husos y los granos de kihura o kinoa, para informar al Inka el número de los habitantes que había en el Tawantinsuyu con su edad, oficio y ubicación; a base de reportes que le entregaron los suyuyúq wayaqpuma, cabeza de regiones.

En los khipus geológicos hubiera quedado registrado el momento en que los Andes se arrancaron con estruendo del planeta hace millones de años, como si quisieran incrustarse en el espacio. En el lugar que ocuparía un día el Qosqo apareció entonces una inmensa y profunda cavidad. Los gigantescos deshielos y las afloraciones subterráneas la rellenaron formándose un lago glacial. Sucedió a inicios del Pleistoceno en la Era del Cuaternario, en un tiempo sin fin de soles cazadores y lunas pescadoras. En el área donde pacían criaturas prehistóricas descomunales transitando entre auroras inocentes y crepúsculos sombríos.

## **AREQUIPA, COMO PARÍS Y EUROPA, TUVO SU BELLE ÉPOQUE.**

**Por Juan Guillermo Carpio Muñoz (Perú).**

*Gracias a la colaboración de la escritora venezolana Maigualida Pérez, quien nos alcanza sus Anécdotas Históricas (En las citas textuales de esta obra se respeta la ortografía de los originales).*

La *Belle Époque* (Época Bella, en francés) fue un período de la historia europea que comprendió la última década del siglo XIX hasta 1914 en que empezó la Primera Guerra Mundial, caracterizado por el estado de bienestar que consiguió la Europa occidental que vía el capitalismo (especialmente inglés y en su fase imperialista) dominaba económica y políticamente gran parte del mundo, y que se expresó en una forma optimista y estética de ver el mundo y la vida confiando en la ciencia, la técnica y el arte.

Arequipa, que vía el comercio (principalmente lanero) y el funcionamiento del ferrocarril, se engarzó a esa expansión capitalista, tuvo su propia *Belle Époque* porque, como en esta obra examino con detenimiento, con los vertiginosos cambios que vivía comenzó a disfrutar de un bienestar social inédito y razones tuvo de sobra para ver su futuro económico y político con optimismo y, con la creatividad de sus músicos, pintores, escultores, poetas, fotógrafos, arquitectos y políticos quiso conquistar y expresar la belleza de su ciudad, sus gentes y su entorno como una forma de celebrar la vida. Claro está que esta creatividad artística fue estimulada y posibilitada por las técnicas, artefactos, ideas, modas, noticias y personas extranjeras, especialmente europeos, que llegaron y se establecieron al pie del Misti en un número nunca visto y trastocaron la vida conventual de la Ciudad Blanca.

La *Belle Époque Arequipensis*, incluso, se dio el lujo de ser más extensa que la europea, pues si en el viejo mundo fue un período que comprendió la última década del siglo XIX hasta 1914 en que empezó la Primera Guerra Mundial (veinticuatro años, aproximadamente), nuestra Belle Époque Chola comenzó propiamente con la inauguración y puesta en funcionamiento del Ferrocarril de Arequipa (sábado 31 de diciembre de 1870) y comenzó a desaparecer desde el Martes Negro en que estalló en Nueva York la crisis económica del capitalismo (martes 29 de octubre de 1929) y que, entre otras causas locales y nacionales, generó, aquí en Arequipa, una rebelión popular que terminó por derrocar a Leguía y entronizar en la Presidencia del Perú a Sánchez Cerro, en agosto de 1930. (Por supuesto que las fechas son referenciales, ya que una época no nace y muere en unas fechas precisas).

Prácticamente todos los personajes innovadores que han desfilado con sus aportes, sus anhelos, sus beligerancias, sus intereses y sus logros, por las páginas anteriores de Texao, son los protagonistas de La *Belle Époque Arequipensis*. Entre muchos más, empresarios, como: Henry Meiggs, Miguel Forga Barnack, los hermanos Emmel; músicos como: Luis Duncker Lavalle y sus hermanos, Octavio Polar, Eduardo Recavarren García Calderón, Manuel Aguirre y Benigno Ballón Farfán; escultores como José Luis Villanueva; políticos como: Nicolás de Piérola, Eduardo López de Romaña, Mariano Lino Urquieta, Francisco Mostajo; pintores como: Fernando Zeballos, Jorge Vinatea Reinoso, Víctor Martínez Málaga, Casimiro Cuadros, Enrique Masías, Carlos Trujillo; caricaturistas como Málaga Grenet, Benavides Gárate; poetas y escritores como Jorge Polar, Francisco Mostajo, María Nieves y Bustamante, Francisco Ibáñez, César Atahualpa Rodríguez, Alberto Hidalgo, Alberto Guillén, Percy Gibson, Gamaliel Churata (seudónimo de Arturo Peralta Miranda); constructores y arquitectos como Lucas Poblete y Juan Rodríguez; científicos como: Pedro E. Paulet Mostajo, Miguel Wenceslao Garaycochea, Edmundo Escomel; fotógrafos, como: Emilio Díaz, Max T. Vargas, los hermanos Vargas Zaconet y Martín Chambi; entre otros.

(Téngase presente que esta primera parte de Texao abarca solo hasta 1910 y que nuestra bella época se extendió hasta 1929, prolongación que queda como una deuda pendiente para la segunda parte de Texao que estoy decidido a investigar y escribir en los próximos años, si la vida y la buena salud me lo permiten).

*Texao. Arequipa y Mostajo. La Historia de un Pueblo y un Hombre TOMO IV. Págs. 74 - 75*

## **ELLA LO LLAMÓ DESDE EL AEROPUERTO (Microrrelato).**

**Por Andrés Fornells (España).**

*(Para todos la/os que se ha enamorado locamente alguna vez.)*

Sonó el teléfono fijo que él tenía instalado en el salón. Lo descolgó y una voz femenina que le resultó familiar dijo:

—¿Eres Juan?

—Sí. ¿Quién me llama?

—Merche?

—Perdona, pero no caigo —desconcertado.

—Merche López. ¿Ya te has olvidado de mí?

A él se le desbocó el corazón. Un temblor emocionado lo recorrió entero. Sintió que estaban a punto de doblársele las rodillas. Tuvo que cogerse, con la mano que no sujetaba el teléfono, al respaldo del sofá.

—No te he olvidado. Desapareciste de mi vida hace tres años y no había vuelto a saber de ti —apenas consiguió él imprimir reproche a su tartamudeante voz.

—Cierto. Tú tenías demasiadas ganas de casarte y yo no tenía ninguna. ¿Sigues soltero?

—Sí, ¿y tú?

—¿Puedes venir a buscarme al aeropuerto? Quiero verte.

—¿En qué terminal estás?

Merche se lo dijo y él, con un nerviosismo que contrastaba con la calma que aparentemente mostraba ella, la comunicó que salía de inmediato hacia el aeropuerto.

Se abrazaron nada más verse. Admirado, estremeciéndose de excitación, Juan la dijo que estaba más hermosa que nunca.

—Bueno a ti también te ha mejorado el paso del tiempo —rió ella, encantada, coqueta.

Merche, siempre más decidida que Juan lo cogió de la mano, toda sonrisas, seductores los movimientos de su cuerpo notoriamente voluptuoso, mientras se dirigían al aparcamiento. La gente se volvía a mirarla. Llamaba la atención su impactante feminidad. Juan lo aceptó resignado, paciente, porque siempre había sido así con ella.

No volvieron a hablar hasta estar sentados dentro del coche. Entonces él la preguntó dónde quería ella que la llevase.

—¿Puedes llevarme a tu casa?

A Juan, la emoción por lo que podían significar las palabras de ella le desnivelaron los sentimientos.

—Claro, claro —logró balbucir.

Merche le colocó una mano en el muslo mientras él maniobraba, y allí la mantuvo todo el tiempo, quieta, transmitiéndole su excitante calor. Finalmente Juan le hizo la pregunta

que le oprimía la garganta todo el tiempo:

—¿Qué has estado haciendo durante estos interminables tres años?

—Algo que siempre me había hecho mucha ilusión: trabajar de stripper.

—¿Por qué? —desagradablemente sorprendido, escandalizado.

—¿Recuerdas lo patéticamente tímida que era? —no esperó la reacción de él y añadió

—. Necesitaba librarme de esa penosa timidez. Y lo conseguí plenamente.

—A costa de que te vieran desnuda miles de personas, ¿verdad? —mortificado, celoso.

—No me importaron esos ojos. Me autosugestionaba pensando que eran los tuyos y me gustaba.

—¡Dios mío, qué loca eres! ¿Qué piensas hacer ahora?

Ella giró la cabeza hacia él y besándole en la mejilla dijo ilusionada:

—Desnudarme solo para ti. Por eso he vuelto. ¿Quieres tú que sea así?

A Juan se le salió el alma en un suspiro y confesó:

—Te sigo queriendo, y, hagas lo que hagas, te seguiré queriendo mientras viva. Lo mío no tiene remedio.

—Lo sé, mi vida. Por eso he vuelto junto a ti.

Él no pudo esperar más. Aparcó el coche junto a la cuneta y ambos se dieron arrebatada parte de los besos que no se habían podido dar durante aquel largo periodo de tiempo en que estuvieron separados.

## LA SELVA NUESTRA.

**Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).**

*El autor evoca la selva amazónica, un lugar único y mágico...*

### **LA SELVA NUESTRA**

*Livianos juncos se mecen y es tarde  
el agua transita serena e ingenua  
los rojos cielos emergen cual fuegos  
las aves de vuelta a los nidos  
una a una silencian sus cantos  
los troncos invisibles navegan mortales  
en las cochas despiertan las vidas nocturnas  
todo oscurece en el río y hay ruidos  
nuevos peligros acechan  
cuando en la noche la selva se activa  
entre sopores y lluvias golpeando  
los verdes mantos y pantanos inmensos  
despiertan los diminutos seres alados  
batracios orquestan músicas sordas  
y anguilas reflejan sus luces cargadas*

*con impulsos de raros destellos  
y la selva imponente guarda sus misterios  
esta noche de los tenues vientos  
como si fuera la hembra sensual y salvaje  
que se entrega deseosa de alumbrar más vida  
danzando hermosa frente al Amazonas  
y vivimos cobijando recuerdos  
de las pasiones y los amores idos  
hasta que una mañana  
nos encontró dormidos.*

\*\*\*\*\*







